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1. IDENTIFICAÇÃO 
Programa: Pós-graduação em Ensino de Artes Cênicas
Nome do Coordenador do Programa: Marina Henriques Coutinho

2. ABERTURA DA ATA
Aos 28 (vinte e oito) dias do mês de Junho do ano de 2023., às 10:30 horas reuniu-se online o Colegiado 
do Programa de Pós-Graduação em Artes Cênicas para apreciação da pauta: 1. Aprovação da ata da 
última  reunião  (19/04/2023); 2.  Homologação  do  Resultado  do  processo  seletivo  discente;  3. 
Prazos de qualificações e defesas (turma 2021 e 2022); 4. Informes.
Compareceram os Membros Docentes, representantes Discentes: Angela Reis, Carmela Soares, Angela 
Donini, Adriana Bonfatti, Elza de Andrade, Monica Magalhaes, Marian Henriques, Miguel Vellinho, Paulo 
Melgaço e Viviane Narvaes; as representantes discentes Sabrina Faerstein e Andreza Bittencourt  e a 
secretária, Catharina Ribeiro. Justificaram ausência o prof. Paulo Merisio, Ana Achcar, Daniel Marques, e 
Jacyan Castilho.

3. APRECIAÇÃO/DISCUSSÃO/DELIBERAÇÃO
1.  Aprovação da ata da última reunião (19/04/2023):  ata APROVADA, após pedido de mudança no 
status  de  coordenação  para  vice-coordenação  do Projeto  Circulando pela  profa.  Adriana Bonfatti.  2. 
Homologação do Resultado do processo seletivo discente;  a profa. Marina Henriques informou ao 
Colegiado que o resultado da seleção havia sido divulgado em 27/06 e solicitou a professora Elza de 
Andrade (presidente da banca) que fizesse o relato. A professora Elza ressaltou que a prova oral online 
transcorreu  com  tranquilidade,  que  os  21  candidatos  compareceram  e  que  apresentaram  ótimos 
desempenhos, obtendo notas elevadas. Comentou também que os projetos são diversificados e que o 
evento da banca foi prazeroso e de aprendizado. A professora Liliane Mundim, que fez parte da banca, 
concordou. A professora Elza afirmou que em conversa com a coordenadora Marina, combinaram de 
compartilhar os projetos aprovados com os docentes visando a identificação das futuras orientações. A 
profa.  Liliane  se  manifestou  a  favor  de  realizar  reunião  online  com  ingressantes  a  fim  de  fazer 
apresentações gerais, deles e dos docentes visando identificar as orientações. A profa. Angela Donini 
sugeriu  a  criação  de  uma tabela  na  qual  pudéssemos  identificar  a  necessidade  de orientações  por 
docentes a fim de facilitar  o processo de definição das orientações;  a profa.  Marina afirmou que iria  
preparar o quadro com quantitativo de docentes/número de orientações para que todos pudessem ter 
noção da situação atual. Considerou que o/as docentes novas/o no PPG precisariam assumir pelo menos 
1 orientação e que pelo regulamento podemos assumir até 2 orientações. A profa. se comprometeu a 
preparar o quadro, compartilhar os pre projetos e agendar a reunião (possivelmente para o dia 17/7). A 
coordenadora passou então ao propósito da pauta, homologar o resultado final observando que a banca 
indicava a ampliação de 2 vagas para ampla concorrência, das candidatas que obtiveram nota 8,5. A 
professora Elza enfatizou as notas altas obtidas pelos candidatos sendo elas: 1 nota 10,0 (dez), 1 nota 
9,5 (nove e meio), 5 notas 9,0 (nove), 3 notas 8,5 (oito e meio), 3 notas 8,0 (oito), 3 notas 7,5 (sete e 
meio), 2 notas (7,0), dois reprovados e 1 desclassificado. Na sequência, foi projetado o quadro com o 
resultado final do processo seletivo no qual foram observados os nomes dos/as aprovados/as e suas 
classificações. Diante do exposto, a profa. Angela Reis perguntou qual tinha sido o critério adotado para a 
indicação da ampliação do número de vagas. A profa Elza explicou que diante o elevado número de bons 
candidatos  e  projetos  que  parecia  positivo  para  o  PPg  ampliar  as  duas  vagas  para  contemplar  as 
candidatas que obtiveram nota 8,5. O professor Paulo Melgaço, a professora Angela Reis e a discente 
Andreza foram contrários a ampliação de duas vagas uma vez que o número equivale ao número de 
vagas  destinado  aos  candidatos/as  negros/as.  O  Colegiado,  sem desconsiderar  a  preocupação  dos 
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professores e da discente, ponderou se a conjuntura atual do PPg permitiria uma ampliação até maior do 
número de vagas, algo já cogitado em reunião anterior. Avaliou a possibilidade de ampliação do número 
de  vagas  devido  à  qualidade  dos  projetos  apresentados.  A  professora  Marina  expôs  a  conjuntura: 
comentou  que  em  reunião  anterior,  por  ocasião  do  credenciamento  de  novo/as  professores  e 
consequente ampliação do quadro docente (16 atualmente), que havia sido aventada a possibilidade de 
ampliação  do  número  de  vagas  para  ingressantes,  uma  vez  que  houve  ampliação  do  número  de 
professores e que esse aspecto para a CAPES poderia importar;  comentou também que em 2023 o 
número de candidatas/os foi maior do que nos anos pandêmicos; que em 2022 ampliamos o escopo do 
perfil de ingressantes (para além de professores de escolas), o que gerou em 2022 e em 2023 maior 
procura  pelo  PPG  e  maior  diversidade  nos  projetos;  ponderou  que  diante  da  qualidade  das/os 
candidatas/os do grupo 2023 que talvez fosse o caso de, excepcionalmente, considerarmos a ampliação 
das vagas. Observou o que consta no edital:  “1.1.1 O colegiado do PPGEAC poderá deliberar pela 
inclusão  de  candidato  excedente  aprovado,  respeitada  a  ordem  de  classificação,  caso  exista 
disponibilidade  de  orientação.  A  eventual  convocação  de  candidato  excedente  ocorrerá 
exclusivamente em conformidade com o prazo de validade do edital”. O professor Paulo Melgaço 
propôs  então  a  ampliação  para  15  vagas.  O  Colegiado  acompanhou  a  sugestão  do  professor.  A 
professora Marina, todavia, afirmou que iria conversar com os colegas Paulo Merisio e Jacyan Castilho 
que poderiam auxiliar na avaliação desta decisão junto à Capes. Mas, de antemão, considerou que a 
mudança seria justificável e que, a princípio, entendia que havia disponibilidade de orientação para as/os 
15 possíveis ingressantes. Diante do exposto, o Colegiado homologou o resultado do processo seletivo 
discente 2023, APROVANDO o ingresso também das/os candidatas/os:  30, 24, 10, 18 e 28. O quadro 
com o resultado final encontra-se anexado a esta ata.
3. Prazos de qualificações e defesas (turma 2021 e 2022):  a coordenadora reforçou os prazos para 
qualificações  e  defesas  das  turmas  2021  e  2022.  Defesas  da  turma  2021  devem  ocorrer 
impreterivelmente até dez de 2023; defesas da turma 2022 até julho de 2024 (qualificações já podem 
ocorrer).  4. Informes:  a profa. Marina informou aos novas/os docentes sobre o Relatório Sucupira e a 
necessidade  de  guardarem pdfs  comprovantes  de  suas  produções;  sugeriu  que  a  festa  julina  fosse 
substituída por festa de 10 anos do PPg com evento acadêmico em 2023.2; avisou sobre as provas de 
língua estrangeira (a se realizarem em 2023.2, prof. Miguel se prontificou a preparar a de espanhol). A 
professora Angela Doni informou sobre o evento Conferência com Ochy Curiel, a ser realizado em 18 de 
agosto de 2023.

4. FECHAMENTO DA ATA (parágrafo final da ata)
Nada mais havendo a relatar,  foi encerrada a reunião às 12:30 horas, da qual  eu, Marina Henriques 
Coutinho lavrei a presente Ata, que após lida e aprovada pelo Colegiado, será assinada por mim 

Rio de Janeiro, 30  de  junho  de 2023.                  
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